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Чтим прошлое, ценим настоящее
2022 год был объявлен пре-

зидентом России Владимиром 
ПУТИНЫМ Годом культур-
ного наследия народов России. 
Наша страна - одно из круп-
нейших многонациональных 
государств мира. 

В течение всего года в При-
ангарье активно проходили 
мероприятия, призванные  
популяризировать народное 
искусство, сохранить культур-

ные традиции, ремёсла и эт-
ническое многообразие жите-
лей нашего региона: выставки, 
концерты, конкурсы, ярмар-
ки, просветительские проекты 
и фольклорные праздники. 
Центральным событием стал 
губернский фестиваль-ма-
рафон народного искусства 
«Душа Сибири». В нём приня-
ли участие около четырёх ты-
сяч артистов и специалистов 

культурно-досуговых учрежде-
ний со всей области.

По итогам проведения гу-
бернского фестиваля-мара-
фона Ангарский городской 
округ признан лучшим в 
Иркутской области. По сло-
вам начальника Управления 
по культуре и молодёжной 
политике администрации 
Марины ШКАБАРНИ, наш 
округ набрал самое большое 

количество баллов и стал ли-
дером фестиваля. Ангарские 
вокалисты, хореографиче-
ские и театральные коллек-
тивы, мастера прикладного 
творчества, Централизован-
ная библиотечная система, 
представители Одинска и 
Савватеевки принимали уча-
стие во всех 13 мероприя-
тиях марафона. Среди них: 
областной фестиваль-кон-

курс хоровых коллективов и 
вокальных ансамблей «По-
ющее Приангарье», культур-
но-просветительский проект 
по возрождению обрядовых 
праздников народов Ир-
кутской области, областной 
фестиваль любительских 
кукольных театров, област-
ной фестиваль «Моя семья - 
Жемчужина Сибири» и мно-
гие другие.

АНГАРСК - ГОРОД
СИЛЬНЫХ
ТРАДИЦИЙ

Народный ансамбль сибирского танца «Багульник»
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О том, что с февраля 2022 
года мы живём в новой ре-
альности, никого убеждать 
не нужно. Внешние условия 
российской экономики кар-
динально изменились. Одна-
ко благодаря реализованным 
мерам поддержки со стороны 
правительства РФ по стаби-
лизации внутреннего рынка 
удалось не допустить резкого 
спада и добиться дальнейше-
го развития производства и 
сельского хозяйства. Ангарск 
не остался в стороне от этих 
глобальных процессов. 

Социально-
экономические 
показатели
На уровне муниципального 

образования также принима-
лись меры по недопущению 
ухудшения экономической 
ситуации, был сформирован 
благоприятный инвестици-
онный климат, благодаря 
чему экономика Ангарского 
округа продемонстрировала 
позитивные результаты рабо-
ты крупных и средних пред-
приятий. 

Объём инвестиций в ос-
новной капитал за счёт всех 
источников финансирования 
составил 10,5 млрд руб. (рост 
на 17,7%). Вложения крупных 
и средних предприятий были 
направлены на реконструк-
цию, а также на поддержку и 
развитие действующих мощ-
ностей, приобретение нового 
оборудования.

Промышленность
Экономическую осно-

ву Ангарского городского 
округа составляет промыш-
ленность. Преобладающей 
отраслью остаётся обраба-
тывающее производство, где 
значительная роль принад-
лежит выпуску нефтепро-
дуктов, химической про-
мышленности, металлургии, 
производству минеральных 
удобрений, изделий из рези-
ны и пластмассы. 

Индекс физического объ-
ёма промышленного про-
изводства по видам эко-
номической деятельности 
организаций и предприятий 
за 2022 год составил 94% 
по отношению к 2021 году 
(снижение на 8%), что соот-
ветствует общей тенденции, 
прогнозируемой Министер-
ством экономического разви-
тия РФ. 

Объём отгруженных това-
ров собственного производ-
ства, выполненных работ и 
услуг в 2022 году вырос на 
13,3%.

С чем столкнулись
Издержки, связанные с 

перестройкой логистических 
цепочек, изменениями в за-
конодательстве и введёнными 
против нашей страны санк-
циями, привели к уменьше-
нию прибыли предприятий, в 
том числе малого бизнеса на 
11,2% по сравнению с 2021 
годом. По этим же причинам 
произошло снижение числа 
малых и микропредприятий 
на 3,9%.

Мал, да удал
В минувшем году увеличи-

лась численность работаю-
щих в малом бизнесе на 2,9% 
в сравнении с 2021 годом, 
что позволило внести допол-
нительный вклад в рост до-
ходов населения Ангарского 
округа. 

Число самозанятых граж-
дан выросло в 2 раза. В рам-
ках предоставления мер госу-
дарственной поддержки было 
заключено 111 социальных 
контрактов. 

Сельское хозяйство
На территории Ангар-

ского округа осуществляют 
деятельность 7 сельхозпред-
приятий, 11 крестьян-
ско-фермерских хозяйств, 3 
сельскохозяйственных потре-
бительских кооператива.

Агропромышленный ком-
плекс округа входит в первую 

пятёрку районов Приангарья 
по объёмам производства ва-
ловой продукции. Удельный 
вес в масштабах области со-
ставляет 6,9%.

В 2022 году произведено 
продукции сельского хозяй-
ства на 8,3% больше, чем в 
2021 году. 

 Бюджет
По итогам исполнения до-

ходной части бюджета Ан-
гарского округа за 2022 год 
произошло увеличение по-
ступлений налоговых и не-
налоговых доходов почти на 
241 млн рублей (на 10,2%) по 
сравнению с поступлениями 
за 2021 год. 

Структура доходной 
части бюджета:
n налог на доходы физиче-

ских лиц - 61,5%;
n налоги на совокупный 

доход - 13,5%;
n доходы от использова-

ния муниципального имуще-
ства - 8,4%;
n налоги на имущество - 

4,8%;
n прочие - 11,8%

Расходы бюджета Ангарско-
го округа сформированы по 
15 муниципальным програм-
мам. Исполнение - 93,5% на 
сумму 7,8 млрд рублей. 

В 2022 году финансирова-
ние программ осуществлялось 
за счёт четырёх источников: 
бюджета Ангарского окру-
га, федерального, областного 
бюджетов и государственной 
корпорации - Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ. 

Наименование Утверждено Исполнено %  
исполнения

Доходы бюджета 8,2 млрд 7,9 млрд 96,0
Расходы бюджета 8,4 млрд 7,8 млрд 93,6

Выстояли, несмотря на трудности 
Экономика. Сохранили стабильность и тенденцию роста

Исполнение бюджета в 2022 году 

 Ê МЫ ВМЕСТЕ

Всё для 
победы! 

Специальная военная опе-
рация коснулась каждого 
россиянина. У кого-то близ-
кий человек пополнил ряды 
военнослужащих, кто-то 
подключился к волонтёрско-
му движению и отправляет 
жителям новых территорий 
России гуманитарную по-
мощь, кто-то перечисляет 
средства в поддержку участ-
ников СВО и мирного насе-
ления Донецка и Луганска. 

С момента отправки пер-
вых мобилизованных ад-
министрацией округа были 
организованы сбор и от-
правка гуманитарной помо-
щи нашим бойцам - более 
2500 посылок с индивиду-
альными наборами продук-
тов питания, тёплых вещей, 
аптечек. На постоянной 
основе отрабатываются ин-
дивидуальные запросы от 
военнослужащих по допол-
нительному снаряжению и 
оснащению техническими 
средствами.

Организована работа по 
формированию социаль-
ных паспортов семей воен-
нослужащих, участвующих 
в СВО. На февраль 2023 
года в Управление соци-
альной защиты населения 
по Ангарскому району пе-
редан 721 социальный па-
спорт.

Структура расходов Программ по источникам 
финансирования за 2022 год (факт)

Ангарский городской 
округ участвовал в реали-
зации 9 региональных про-
ектов (в составе 6 нацпро-
ектов). Исполнено 83,6%. 
Общая сумма расходов бюд-
жета составила 787 млн ру-
блей. 

Фактически по состоянию 
на 1 января 2023 года сло-
жился профицит бюджета в 
сумме 51,4 млн рублей. 

Достижения  
за 2022 год
Благодаря работе адми-

нистрации по повышению 
доходного потенциала и 
оптимизации расходов по-
ступления в бюджет округа 
увеличились на 851 млн ру-
блей. В результате взаимо-
действия с Правительством 
Иркутской области и Мини-
стерством финансов регио-
на для сбалансированности 
бюджета Ангарского округа 
в 2022 году поступила дота-
ция в размере 162 млн ру-
блей. 

Эффективное управление 
муниципальными средствами 
сохраняет свою актуальность 
в качестве приоритета фи-
нансовой политики в 2023-
2024 годах.

Важно
Ангарск присутству-

ет практически в каждой 
областной программе, в 
проектах партии «Единая 
Россия». Это результат 
серьёзной подготовитель-
ной работы и высокой меры 
ответственности админи-
страции округа. 

областной бюджет:  
57,87 %

бюджет АГО:  
33,95 %

федеральный 
бюджет:  
5,56 %

ГК ФСРЖКХ:  
2,62 %

областной 
бюджет

федеральный 
бюджет

ГК ФСРЖКХ

бюджет АГО
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Городская дорожная сеть 
приведена в тот вид, кото-
рый задумывали ещё совет-
ские проектировщики. Волей 
обстоятельств Ангарск шёл 
к этому более полувека, но 
именно последние годы стали 
определяющими.

Вначале были завершены 
вторые полосы Ленинград-
ского проспекта, улиц Кос-
монавтов и Чайковского, а в 
2022 году полноценный об-
лик обрёл последний дорож-
ный недострой.

Социалистическая -  
в обоих направлениях
Одной из наиболее значи-

мых точек минувшего строи-
тельного сезона стала улица 
Социалистическая. На участ-
ке от улицы Коминтерна до 
улицы Декабристов здесь в 
рамках нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги» 
была проведена реконструк-
ция проезжей части со стро-
ительством второй полосы 
протяжённостью более полу-
километра. 

Подрядчик выполнил за-
щиту существующих ком-
муникаций (водопровода, 
канализации, электросетей 
и связи), прокладку ливне-
вой канализации для удале-
ния поверхностных стоков 
с проезжей части, устрой-
ство тротуаров, освещения, 
укладку трёх слоёв асфальто-
вого покрытия. Строитель-
ство нового участка позво-
лило существенно повысить 
пропускную способность в 
юго-западного части Ангар-
ска. 

Импульс  
для развития новых 
территорий
Строительство другой ули-

цы обусловлено не восста-
новлением исторической 
справедливости, а заботой о 
будущем. В 2022 году на кар-
те округа появилась новая 
транспортная артерия - ули-
ца Прибрежная. Общая про-
тяжённость составила почти 
1,5 километра. Ширина про-
езжей части - 8 метров.

Прибрежная родилась бла-
годаря участию муниципа-
литета в федеральной про-
грамме «Стимулирование 
программ развития жилищ-
ного строительства» нац- 
проекта «Жильё». Улица про-
легла внутри динамично раз-
вивающегося 32 микрорайо-
на, по соседству с которым в 
перспективе вырастут жилые 
и общественно-деловые мас-
сивы 31 и 35 микрорайонов.

Комплексный подход 
позволяет делать 
больше
Другой маркер эффектив-

ности в сфере дорожных ра-
бот - улица Чайковского. В 
2022 году был завершён её 
комплексный ремонт. В рам-
ках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» улицу 
поэтапно приводили в по-
рядок в течение четырёх лет. 
Сперва, в 2019 году, отремон-
тировали участок от Москов-
ского тракта до улицы Карла 
Маркса. В 2020 году был по-
строен заключительный отре-
зок второй полосы магистра-
ли от улицы Институтской до 
Ленинградского проспекта. 
В 2021 году был капиталь-
но отремонтирован участок 
от Карла Маркса до улицы 
Крупской. Наконец, в про-

шлом году выполнен финаль-
ный этап ремонта (от улицы 
Крупской), полностью заме-
нены асфальтовое покрытие 
и бордюры, в районе скве-
ра медицинских работников 
оборудован дополнительный 
пешеходный переход, а по 
кольцевому движению на пе-
ресечении с улицей Троицкой 
расширена проезжая часть.

В целом в 2022 году в рам-
ках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» в Ан-
гарске отремонтировано 10 
дорожных участков. Важную 
роль сыграл тот фактор, что 
контракты были заключены 
ещё в 2021 году. Уже с мар-
та подрядчики приступили 
к реализации поставленных 
задач. Помимо отрезка ули-
цы Чайковского, это улицы 
Социалистическая (от Эн-
гельса до Коминтерна), Пре-

ображенская, Зурабова, Фе-
стивальная (от Енисейской 
до Преображенской), Чапа-
ева (с ремонтом трамвайных 
путей), автомобильные до-
роги №16 и №18. Благодаря 
эффективно проведённым 
торгам по этим контрактам 
муниципалитет смог сэконо-
мить порядка 20 млн рублей. 
На сохранённые средства, 
помимо запланированных 
работ, в нацпроект удалось 
дополнительно включить 
улицы Зои Космодемьянской 
и Октябрьскую (от Иркут-
ской до Кирова).

На 2023 год планы  
не меньше
Этот сезон дорожных 

работ в Ангарске обеща-
ет стать не менее горячим. 
Масштабные работы на-

мечены на 8 участках. Это 
Ленинградский проспект 
(от ул. Красной до ул. Горь-
кого), улицы Алёшина (от 
Ангарского проспекта до 
Енисейской), Красная (от 
Фестивальной до Поймен-
ной), Крупской (от ул. 40 
лет Октября до Ангарского 
проспекта), Трудовых Ре-
зервов (от ФЗО до ул. На-
химовской), существенное 
обновление претерпит столь 
необходимый жителям 19 
микрорайона проезд Косо-
ва (от Ленинградского про-
спекта до ул. Оречкина). 

По многочисленным об-
ращениям ангарчан будут 
полностью отремонтирова-
ны улицы Файзулина и Си-
бирская.

От исторических задач  
к новым точкам роста

Инфраструктура. Ангарский округ обновил  
почти 13 километров дорог

 n Строительство участка второй полосы улицы 
Социалистической позволило существенно повысить 

пропускную способность в юго-западной части Ангарска

 n Полностью обновлена улица Фестивальная. 
Протяжённость участка от улицы Преображенской  

до улицы Енисейской составила почти 2,2 километра

 n Выполнен финальный этап ремонта улицы Чайковского - 
от улицы Крупской с расширением проезжей части  

на пересечении с улицей Троицкой

 n Улица Чапаева на участке от улицы Иркутской до МСЧ-36 
давно нуждалась в ремонте. Здесь обновили проезжую 

часть, расширили парковочные карманы и заменили 
более 100 метров трамвайных путей
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О том, что мечты исполня-
ют не волшебники, а обычные 
люди, в ТОС «Центральный» 
теперь уверены на сто процен-
тов. Хотели сквер - сделали. 
Приложили усилия и добились 
того, о чём долго мечтали. В 
народе площадку в 82 квар-
тале прозвали «Искоркой». 
Так сквер получил название, а 
город - пример неравнодушия 
жителей к своей территории. 

Когда только начали при-
кидывать, чем может быть 
интересна площадка внутри 
двора, конечно же, вспом-
нили о привычных взгляду 
спортивных и игровых ком-
плексах. Но этим давно нико-
го не удивишь - десятки бла-
гоустроенных по нацпроекту 
«Формирование комфортной 
городской среды» ангарских 
территорий сделаны пример-
но в одинаковой актуальной 
спортивно-игровой стили-
стике, а хотелось чего-то нео-
бычного, такого, чего нет ни у 
кого. И выдумали же! Решили 
поставить сцену. Прямо в се-
редине ангарского двора. 

Нет ничего 
невозможного 
Специалисты администра-

ции идею оценили, кое-что 
подправили и дали добро. 
Проект вошёл в перечень для 
голосования и благодаря ста-
раниям жителей победил. 

- Это наша давняя мечта. 
Мы очень старались, голосо-
вали всем ТОСом, чтобы по-
бедить. На сцене планируем 
проводить много различных 
мероприятий. Будем взаи-
модействовать с дворцами 
культуры и вместе украшать 
наши будни, - говорит пред-
седатель ТОС «Центральный» 
Ольга СКОРОДУМОВА. 

Площадка среди жилых до-
мов постепенно начала на-
полняться оборудованием для 
разного вида активностей. В 
октябре 2022 года дружные со-
седи перерезали красную лен-
ту и официально открыли сце-
ну для проведения концертов 
и праздников. Крытая трибуна 
позволяет расширить диапа-
зон мероприятий и устраи-
вать, например, кинопоказы.

- Новое пространство для 
спорта и отдыха задейство-
вано полностью. Сейчас мы 
видим, что не только ребя-
тишки, но и люди старшего 
поколения занимаются здесь 
спортом, а значит, всё это 
было не зря сделано, - отме-
тил депутат Думы Ангарского 
округа Андрей КОЗЛОВ. 

Всего в 2022 году в рам-
ках федерального проекта 
«Формирование комфортной 

городской среды» в Ангар-
ском округе преобразились 
пять общественных террито-
рии: центральная площадь в 
посёлке Мегет, три - внутри 
жилого сектора в 81, 82 и 85 
кварталах, ещё одна - в парке 
за ДК «Современник». 

- Сегодня это место приоб-
рело современный вид. Уве-
рен, пустовать оно не будет, 
- отметил заместитель пред-
седателя Думы округа Алек-
сандр КУРАНОВ, который 
вырос в этом районе, не раз 
гонял здесь мяч. 

В обустройство нового 
пространства вложено почти 
4 млн рублей. На эти день-
ги оборудованы площадка с 
резиновым покрытием, поле 
для игры в футбол и волей-
бол, установлены тренажёры, 
сделано высокое ограждение, 
обустроены подход и подъ-

езд, парковка, смонтировано 
освещение. 

Как и остальные облаго-
роженные по проекту пло-
щадки, территория за «Со-
временником» не стала бы 
такой, какая она есть сейчас, 
без активных ангарчан. Люди 
находят время и возможность 
принять участие во Всерос-
сийском онлайн-голосова-
нии, чтобы округ мог собрать 
голоса в поддержку проектов 
для получения финансирова-

ния. С каждым годом участ-
ников голосования становит-
ся только больше, растёт и 
желание ангарчан расширить 
зону ответственности сначала 
до двора, а потом и города. 

При активном участии де-
путатов и жителей за шесть 
лет реализации проекта в 
округе удалось благоустро-
ить 18 общественных про-
странств, причём не только 
в Ангарске, но и в Мегете, 
Савватеевке и Одинске. 

Итог работы закономерный: 
по результатам 2022 года Ан-
гарск вновь признан лучшим в 
Иркутской области по каче-
ству городской среды. Начиная 
с 2019 года индекс качества 
ежегодно формирует Мини-

стерство строительства и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства РФ. При подсчёте 
баллов учитываются 36 инди-
каторов, такие как безопас-
ность, комфорт, идентичность 
и разнообразие, современность 
среды и эффективность орга-
нов власти. По результатам 
2020 и 2021 годов Ангарск так-
же занимал первую строчку в 
рейтинге индекса качества го-
родской среды.

Две программы  
для ангарского двора 
Каждый год с наступле-

нием тепла во дворы округа 
заходят бригады специали-
стов, которые устанавливают 
спортплощадки, собирают из 
деталей и проверяют игровые 
комплексы. В 2022 году по 
программе «Формирование 
комфортной городской сре-
ды» изменились в лучшую 
сторону 13 ангарских дворов, 
на их территории стало при-
ятно проводить время, гулять 
с детьми. 

Состояние внутрикварталь-
ных проездов долгое время 
оставалось болевой точкой 
нашего города. Но появилась 
муниципальная пилотная 
программа «Дворы без ям», 
а в 2022 году  - совместный 
проект с Фондом капремон-
та. Постепенно во дворах 
стали обновлять асфальтовое 
покрытие  и расширять пар-
ковочные карманы. 

В 2022 году на муниципаль-
ную программу «Дворы без 
ям» было направлено 30 млн 
рублей, работы выполнены в 
30 дворах. За каждой цифрой 
-  активные и неравнодушные 
горожане, проявившие ини-
циативу в реализации проекта.

«Искорка» добрососедства 
Благоустройство. Делаем город комфортнее

 Ê ВАЖНО 

Кроме ремонта во дво-
рах, ангарчане видят, как 
по округу шагает программа 
капитального ремонта домов. 

В 2020 году муниципали-
тет взял на себя функции 
технического заказчика по 
этому вопросу и в новой 
роли курировал работу в 34 
многоквартирных домах. В 
2021 году контроль вели уже 
на 87 объектах. В 2022-м 
администрация координи-
ровала ремонт на 166 домах.

 Ê ГОРОД И МЫ

Неугомонные общественники
В Ангарском округе эффективно работают 14 территори-

альных общественных самоуправлений (ТОС). Они зани-
маются решением вопросов благоустройства, повышения 
комфорта и качества жизни людей. В 2022 году активистам 
удалось выиграть в конкурсах более 4,2 млн рублей для реа-
лизации своих проектов.

 n В 2022 году по программе «Формирование комфортной 
городской среды» было благоустроено 13 дворов, здесь 

стало приятно проводить время и гулять с детьми

 n По результатам 2022 года Ангарск вновь признан 
лучшим в Иркутской области по качеству городской среды

 n В парке за ДК «Современник» оборудованы площадка с 
резиновым покрытием, поле для игры в футбол  

и волейбол, установлены тренажёры
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С каждым годом у ангарских 
школьников всё больше воз-
можностей для реализации сво-
его интеллектуального и твор-
ческого потенциала. Девчонки 
и мальчишки берут новые вер-
шины и ставят личные рекорды.

Первые из лучших
По итогам прошлого учеб-

ного года 67 ангарских один-
надцатиклассников получили 
федеральный почётный знак 
«За особые успехи в учении». 
34 ученика стали обладателя-
ми регионального почётного 
знака «За высокие дости-
жения в обучении». Самое 
большое количество медали-
стов, по 11 человек, в школе 
№10 и гимназии №8.

Личный рекорд по количе-
ству стобалльников поставила 
преподаватель школы №27 
Светлана ПРОКОПЬЕВА. В 
её классе пять учеников по-
лучили максимальное коли-
чество баллов по литературе и 
русскому языку. Золотая ме-
далистка Кристина ДАРИЕН-
КО, выпускница школы №10, 
единственная в Ангарске по-
лучила 100 баллов по химии.

Наши школьники смело за-
являют о себе и на всероссий-
ском уровне. Трое ребят ста-
ли призёрами олимпиад. По 
предмету «Основы безопасно-
сти жизнедеятельности» отли-
чились девятиклассница Ма-
рия ШАДРИНА из гимназии 
№8 и одиннадцатиклассник 
Владислав ГОРСТ из школы 
№39. Второй раз занял при-
зовое место по географии Лев 
ИВАНОВ, ученик 11-го клас-
са школы №27. 

В финале III Всероссийско-
го конкурса «Большая пере-

мена», который проходил в 
«Артеке», участвовали четверо 
ребят из Ангарского округа.

В итоге победу праздно-
вали ученица школы №10 
Нина СМОЛЯНИНОВА и 
Марк КУЗНЕЦОВ из гимна-
зии №1. Призёром конкурса 
стала Екатерина ШИРЯЕВА, 
ещё одна представительница 
школы №10.

Инновации работают 
на результат
Технопарк «Кванториум» 

появился в Ангарске. Нова-
торская образовательная пло-
щадка создана на базе школы 
№10 в рамках реализации на-
ционального проекта «Обра-

зование». Теперь естествен-
но-научные опыты на уроках 
физики, химии и биологии 
ученики проводят на совре-
менном оборудовании, со-
стоящем из интерактивного 
комплекса с вычислительным 
блоком и мобильным крепле-
нием, цифровых лабораторий 
и микроскопов, лаборатор-
ного комплекса для изучения 
робототехники, 3D-модели-
рования и промышленного 
дизайна. Всё это и многое 
другое позволит применять 
теоретические знания на 
практике по направлениям: 
биоквантум, робоквантум 
и наноквантум. Стоимость 
оборудования составила 22 

млн рублей. За счёт средств 
муниципалитета выполнен 
ремонт помещений для заня-
тий. На это потребовалось 2 
млн рублей. 

Билет в будущее
В помещениях бывшего 

училища №8 на улице Ле-
нина, предназначенного для 
размещения второго корпуса 
начальной школы №10, идёт 
капитальный ремонт. Здание 
1953 года постройки вошло 
в программу «Модернизация 
школьных систем образова-
ния» в рамках государствен-
ной программы РФ «Развитие 
образования». Для того чтобы 
добиться такого результата, 
специалистами администра-
ции городского округа была 
проведена большая работа. 
Подготовлен пакет докумен-
тов для передачи здания из 
областной в муниципальную 
собственность, проект капи-
тального ремонта прошёл не-
обходимые экспертизы. 

Ремонт здания уже начал-
ся, сейчас на сетях работает 
«Ангарский Водоканал». В 
будущем году капитальный 
ремонт продолжится при фи-
нансировании из областного 
бюджета.

Продолжаются работы по 
восстановлению школьных 
стадионов. Уже готовы к тре-
нировкам два обновлённых 
стадиона - при школах №9 

и №17. Заниматься на них 
могут не только ученики, но 
и жители ближайших микро-
районов. 

В школе №9 установлены 
функциональная площадка 
для занятий спортом и ком-
плекс уличных тренажёров. В 
2020 году по муниципальной 
программе на пришкольной 
территории оборудовали ме-
ста для занятий баскетболом, 
волейболом, мини-футбо-
лом, установили тренажёры и 
сделали полосу препятствий. 

Футбольное поле, универ-
сальная баскетбольно-волей-
больная площадка, беговые 
дорожки, тренажёры, тен-
нисный стол, полоса препят-
ствий, прыжковая яма появи-
лись на стадионе школы №17.

Драмкружок, кружок по 
фото, а ещё мне петь охота…

В Ангарске 26 лучших вос-
питанников школ искусств 
получили именную стипен-
дию мэра: в области инстру-
ментального исполнительства 
- 13 человек, вокального - 6, 
художественного направления 
- 7 ребят. Ещё четверо ангар-
чан стали стипендиатами гу-
бернатора Иркутской области. 

Именная стипендия мэра 
выплачивается ежемесячно с 
сентября по май. Победители 
вокального направления бу-
дут получать по 500 рублей, 
инструментального и художе-
ственного - по 1500 рублей. 

Инвестиция в будущее
Образование. Новые вершины и личные рекорды 

ангарских школьников

В нашем городе действует 
уникальное учреждение допол-
нительного образования - во-
енно-патриотическая школа 
«Мужество». Она продолжает 
воспитывать из мальчишек и 
девчонок отчаянных бойцов, 
с детства усвоивших девиз: 
«Никто, кроме нас».

С 2017 года в Ангарском 
округе организована дея-
тельность Всероссийско-
го военно-патриотического 
движения «Юнармия». В ор-
ганизации состоят более 650 
юнармейцев из 20 школ.

В школах №6, 37, 39 от-
крыты кадетские классы. 
Впервые в 2022 году начались 
занятия в казачьем классе в 
школе №21 в микрорайоне 
Цементный. Ребята сделали 
свой выбор - «Верою и прав-
дою служить России».

Впрочем, возможности 
для патриотической работы 
разнообразны. В их числе 
военно-спортивные направ-
ления, поисковые отряды, 

научно-исследовательская 
работа, которую ведёт Му-
зей Победы. На базе Дворца 
творчества детей и молодёжи 
реализуется программа по 

краеведению «Изучай страну 
вместе с нами».

На воспитание патриоти-
ческого духа у молодёжи ра-
ботают и учреждения куль-
туры. Для ребят организуют 
тематические концерты, теа-
тральные постановки, акции, 
конкурсы чтецов.

Старшеклассники и сту-
денты вступают в движение 
«Волонтёры Победы», объе-
динившее молодёжь, нерав-
нодушную к истории и памя-
ти о героических страницах 
прошлого.

Ребята сами выбирают, в 
каком направлении им ин-
тересно работать. Но есть 
то, что объединяет всех де-

тей страны. В каждой школе 
учебная неделя начинается с 
поднятия государственного 
флага и исполнения гимна 
Российской Федерации. 

 Ê КСТАТИ

Волонтёрское 
движение
С начала специальной 

военной операции в рам-
ках реализации общерос-
сийской акции «Мы вме-
сте» на территории округа 
новый импульс получило  
волонтёрское движение. В 
2022 году создан актив во-
лонтёрского штаба. Семьям 
мобилизованных оказывали 
помощь в ремонте квартир 
и доставке продуктов. Такая 
деятельность осуществляет-
ся регулярно. 

 Ê ДЕРЖАТЬ КУРС

Воспитываем патриотов

 n Теперь научные опыты на физике, химии и биологии 
ученики проводят на современном оборудовании
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Десятилетиями школьные 
стадионы города оставались 
без должного внимания, что 
неминуемо сказывалось на их 
состоянии. Поэтому в 2020 
году за счёт собственных 
средств наш муниципалитет 
запустил программу по ре-
конструкции спортивных про-
странств на территории школ. 
Очень скоро эффективность 
такой работы стала очевидной 
и для представителей других 
муниципалитетов. 

Инициатива ангарчан была 
поддержана правительством 
Иркутской области. На уров-
не региона принята програм-
ма областного софинанси-
рования. Дополнительные 
возможности придали уско-
рение в реализации этого 
проекта. Как и было задума-
но, мы решаем двойную зада-
чу. Во-первых, у школьников 
появляются все условия для 
занятий физической культу-
рой. Во-вторых, на террито-
рии кварталов и микрорайо-
нов возникает современная 
инфраструктура в шаговой 
доступности для массового 
вовлечения в спорт жителей 
всех возрастов.

Четыре школьных 
стадиона за год
Так, сохраняя статус глав-

ных сокровищниц знаний, те-
перь учебные заведения город-
ского округа становятся ещё и 
центрами спортивной жизни в 
кварталах и микрорайонах. И 
всё благодаря реализации про-
екта «Народные инициативы». 
В 2022 году до неузнаваемости 
изменились прилегающие тер-
ритории четырёх школ.

Трын-трава и песок. Такой 
ландшафт во дворе школы 
№14 многие годы подряд 
принимал 1 сентября родите-

лей, с волнением следящих, 
как их чада отправляются 
в новый учебный год. Но 
сегодня на этом месте раз-
местился благоустроенный 
школьный стадион с площад-
ками для занятий баскетбо-

лом и волейболом, полем для 
мини-футбола, прыжковой 
ямой и беговыми дорожка-
ми для сдачи нормативов по 
физкультуре.

Внушительный фронт работ 
был развёрнут и на простор-

ной территории школы №17. 
К намеченным срокам во 
дворе общеобразовательно-
го учреждения оборудованы 
баскетбольно-волейбольная 
площадка, футбольное поле, 
беговые дорожки и универ-
сальные спортивные площад-
ки, установлен теннисный 
стол, смонтировано освеще-
ние. Более того, по запросам 
жителей обустроена пешеход-
ная дорожка между новым 
школьным стадионом и не-
давно открывшимся детским 
садом в 17 микрорайоне.

Был завершён ремонт 
спортивной площадки шко-
лы №9, начатый за муни-
ципальный счёт в 2020 году. 
Тогда во дворе школы поя-
вились места для занятий ба-
скетболом, волейболом, ми-
ни-футболом, с тренажёрами 
и полосой препятствий. В 
2022 году арсенал спортив-

ного комплекса дополнили 
футбольное поле и две бе-
говые дорожки. В этом же 
году беговая дорожка была 
обустроена и по периметру 
обновлённой спортплощадки 
школы №27.

Спортивное пространство  
в каждый квартал

Инвестиции в здоровье. Проект ангарчан нашёл 
региональную поддержку

 Ê КОММЕНТАРИЙ

Павел БОГАТЫРЁВ, 
министр спорта 
Иркутской области:
- Тот факт, что Приан-

гарье принимает соревно-
вания такого уровня, - это 
оценка достижений наших 
спортсменов и работы лю-
дей, сформировавших ин-
фраструктуру ЛБК «Ан-
гарский». Модернизация 
объекта будет продолжена, 
чтобы регион мог претендо-
вать на проведение всерос-
сийских соревнований. Мы 
видим, что наши спортсме-
ны выступают достойно и 
полны решимости составить 
конкуренцию лыжникам из 
других регионов.

В 2022 году впервые в исто-
рии наш регион принимал 
открытые межрегиональные 
соревнования по лыжным гон-
кам среди юношей и девушек 
младшего и среднего возраста. 

Наши лыжные трассы ста-
ли местом притяжения для 
сборных из десяти регионов. 
Помимо хозяйки турнира, 
сборной Иркутской области, 
своё слово на ангарской лыж-
не не постеснялись сказать 
спортсмены из Новосибир-
ской, Нижегородской, Кеме-
ровской и Томской областей, 
Алтайского и Красноярского 
краёв, республик Бурятия, 
Саха (Якутия) и Хакасия. За 
теми стартами лично наблю-
дала трёхкратная олимпий-

ская чемпионка, президент 
Федерации лыжных гонок 
России Елена ВЯЛЬБЕ. 

Эта задача была под силу 
только лыжно-биатлонному 
комплексу «Ангарский». За 
12 лет благодаря усилиям эн-
тузиастов выросший посреди 
тайги комплекс из обычного 
места для семейного отдыха 
превратился в единственный 
от Красноярска до Тихого 
океана объект с сертифици-
рованными трассами. Была 
построена вторая очередь 
здания, проведено допол-
нительное освещение трасс, 
модернизирована старто-

вая поляна, оборудованы 
вакс-кабины. Не так давно 
была завершена колоссаль-
ная работа по гомологации 

трасс. Сегодня ЛБК «Ангар-
ский» готов принимать стар-
ты любого класса российских 
соревнований. 

 Ê КСТАТИ

Спорт для всех!
В 2022 году к заняти-

ям физической культурой и 
спортом по месту жительства 
было привлечено 720 ангар-
чан, это на 50 человек боль-
ше, чем в 2021 году.

На территории округа 
организована работа 8 дет-
ских дворовых хоккейных 
клубов. Проведено 30 ме-
роприятий среди людей с 
ограниченными возможно-
стями, в том числе среди 
детей-инвалидов.

 Ê ПЕРСПЕКТИВЫ

 Ê ЭНЕРГИЯ ПОЗИТИВА

Физическая культура  
для старшего поколения

В 2022 году проведено 15 физкультурно-спортивных меро-
приятий для людей старшего поколения. Это соревнования 
по пулевой стрельбе, по быстрым шахматам и настольному 
теннису, турнир по русским шашкам, групп оздоровитель-
ной гимнастики, по скандинавской ходьбе, фестиваль-батл 
среди групп, занимающихся по системе кунг-фу и цигун, 
зимняя спартакиада, открытое первенство округа и клуба 
ветеранов по кроссу среди спортсменов-любителей. 

Флагман лыжного спорта в Приангарье
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Название «Ангарский город-
ской округ» обязывает к тому, 
чтобы в сельских территори-
ях, входящих в муниципальное 
образование, условия жизни 
были комфортными, как в го-
роде. 

Мегет
Прошлым летом привели 

в порядок центральную пло-
щадь. Осуществить работы 
удалось благодаря федераль-
ному проекту «Формирова-
ние комфортной городской 
среды» и заинтересованности 
жителей. В рейтинговом го-
лосовании за объекты благо-
устройства мегетчане заняли 
второе место. Эскизный план 
обновления площади подго-
товила местная жительница, 
архитектор по образованию 
Марина ЕЛИСТРАТОВА. 

После его детальной про-
работки со специалистами 
Комитета по ЖКХ, строи-
тельству, транспорту и связи 
администрации, активистами 
села, утвердили окончатель-
ный вариант проекта. Затем 
определили подрядчика и 
приступили к реализации. На 
всех этапах благоустройства 
площади самое заинтересо-
ванное участие принимала 
депутат Юлия ЦЫМБАЛЮК.

В результате общих усилий 
в центре Мегета появилось 
общественное пространство 
для прогулок - с выложен-
ными тротуарной плиткой 
дорожками, лавочками-ка-
челями. Для детей всех воз-
растов разместили игровые 
комплексы. Для любителей 
физкультуры - тренажёры. 
Для автовладельцев обустро-
или удобную асфальтирован-
ную парковку. 

Теперь на площади мож-
но не только отдыхать, но и 
проводить общепоселковые 
мероприятия, устраивать 
концерты. Что и сделали на 
открытии - пригласили на 
праздник кавер-группу «Пи-
раты». 

Савватеевка
В селе у подножия Саян 

сконцентрировали внимание 
на обеспечении комфор-
та в домах. В 2022 году там 
приступили к модернизации 
местной котельной, рабо-
тавшей на мазуте. Прежняя 
обходилась дорого и не обе-
спечивала нужного качества 
теплоснабжения. 

В рамках договорённостей 
между администрацией Ан-
гарского округа, руковод-
ством Иркутской области и 
предприятием «Чистые клю-
чи» было подписано трёхсто-
роннее концессионное согла-
шение, которое предполагает 
установку двух угольных кот-
лов на первом этапе и заме-
ну тепловых сетей по улицам 
Полевой, Токарева, Мичури-
на - на втором. 

Для размещения нового 
угольного оборудования отре-
монтировано здание, находя-
щееся рядом со старой котель-

ной. Как отмечают эксперты, 
современные технологии по-
зволяют «выжать» из угля всё 
до последней калории. Го-
рение идёт активно, с мини-
мальным выходом шлака. 

В отличие от мазута, с уг-
лём проблем нет, да и стоит 
он в три раза дешевле.

В декабре прошлого года 
отопление села уже было под-
ключено к новой котельной.  

Очередной значимый про-
ект в сфере коммунального 
хозяйства - реконструкция 
канализационно-очистных 
сооружений. Его удалось ре-
ализовать благодаря участию 
в региональной госпрограмме 
развития жилищно-комму-
нального хозяйства. Новые 
очистные - уникальный эко-
логический объект для сель-
ских территорий, в котором 
смонтировано самое совре-
менное оборудование, вплоть 
до ультрафиолетового обезза-
раживания на финальной ста-
дии. Стоки в реку Оду теперь 

соответствуют всем показате-
лям по качеству очистки. 

Мощности новых объек-
тов рассчитывались с учётом 
перспектив развития села. 

Одинск
В Одинске наиболее ак-

туальной темой стал ремонт 
дорожного полотна на цен-
тральных улицах - Моло-
дёжной и Победы. Из-за 
пучинистых грунтов и ин-
тенсивности движения ас-
фальтовое покрытие дефор-
мировалось, раскрошилось. 
Жалобы на глубокие ямы 
поступали от водителей рей-
совых и школьных автобусов. 

Управление по внегород-
ским территориям подготови-
ло заявку на финансирование 
ремонта. По поручению мэра 
средства были изысканы, де-
путаты одобрили изменения в 
муниципальный бюджет.

Общая протяжённость от-
ремонтированных участков 
и разворотной площадки для 

автобусов составила около 
полутора километров. 

Новоодинск, 
Ивановка
В отдалённых посёлках го-

родского округа построены 
фельдшерско-акушерские 
пункты. Строительство ве-
лось в рамках региональной 
программы «Модернизация 
первичного звена здравоох-
ранения Иркутской области». 

ФАПы полностью благо-
устроенные. Для отопления 
установлены электрические 
конвекторы, есть горячая и 
холодная вода, санузел.

Медпункты оснащены ин-
тернет-связью, необходимым 
медицинским оборудовани-
ем и набором медикаментов. 
Сельские жители могут полу-
чить здесь первичную меди-
цинскую помощь, поставить 
прививки. При необходимо-
сти пациенту вызовут скорую 
помощь и сопроводят в ста-
ционар. 

Ангарский округ стал лидером в номинации 
«В фокусе - семья» Всероссийского конкурса 
«Города для детей. 2022».Торжественная це-
ремония награждения победителей прошла в 
Совете Федерации. Награду мэру Ангарского 
округа вручила заместитель председателя Со-
вета Федерации Галина КАРЕЛОВА. 

Всероссийский конкурс «Города для детей» 
проводится в тринадцатый раз. Каждый год 
он собирает на своей площадке самые инте-
ресные инициативы и проекты по поддержке 
семей с детьми. 

В 2022 году заявки на участие в конкурсе 
подали 250 муниципальных образований. Это 
почти в два раза больше, чем в прошлом году. 
Победителей и номинантов из 56 регионов 
страны определило экспертное жюри из чис-
ла сенаторов. Лучшими признаны 29 городов 
и сельских поселений. 

Ангарский округ представил на конкурс 
материалы фотоконкурса, приуроченного ко 
Дню семьи, любви и верности, и итоги ре-
ализации проекта «Вместе весело шагать!», 
направленного на укрепление семейных от-
ношений детей и родителей.

Комфортно, как в городе
Территория. В 2022 году позитивные изменения 

произошли во всех посёлках

В фокусе семейные ценности 
 Ê НАГРАДА

 n Теперь на центральной площади Мегета можно  
не только отдыхать, но и проводить общепоселковые 

мероприятия, устраивать концерты

 n В самых отдалённых посёлках городского округа 
построены фельдшерско-акушерские пункты.  

Здания полностью благоустроенные
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 Ê ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Ангарчане о своём городе

Александр АЛЕКСЕЕВ, директор МУП 
АГО «Ангарский Водоканал», депутат 
Думы Ангарского городского округа:

- В середине 1960-х годов, 
ещё мальчишкой, вместе с ро-
дителями приехал из Улан-Удэ 
в Ангарск. Здесь учился в шко-
ле №10, окончил техникум, до 
армии успел поработать в «Ан-
гарскнефтеоргсинтезе». В 1977 
году ушёл на срочную службу, 
но так получилось, что в армии 
остался до 1992 года. Вариант, 

куда возвращаться на гражданку, был только один: 
конечно, в Ангарск! Здесь всё моё, родное, с детства 
любимое и знакомое. Уютные дворики и зелёные 
скверы. Соседи, которые за годы жизни рядом стали 
почти родными. Друзья, одноклассники и однокурс-
ники, с которыми я до сих пор поддерживаю отноше-
ния. Всё то, что мы связываем со словом «Родина».

Восемь лет назад ангарчане доверили мне пред-
ставлять их интересы в Думе  округа, и это ещё 
больше привязало меня к городу. Я могу сделать 
его лучше, красивее, удобнее, комфортнее.

Антонина КОКОШНИКОВА, директор  
ДК «Нефтехимик»:

- Ангарск строил мой папа 
Владимир Емельянович Матве-
ев, вернувшись с войны побе-
дителем. Я живу здесь всегда! 
Всё лучшее, что случается со 
мной, происходит в родном го-
роде - моя семья, дети, внуки, 
любимая работа, друзья. Для 
меня всё в Ангарске красиво, 
уютно, душевно. Это един-

ственное место на карте моей биографии, кото-
рым очень дорожу. Я счастливая ангарчанка! Будь 
счастлива и ты, моя маленькая отчизна!

Андрей КОЗЛОВ, депутат Думы 
Ангарского городского округа: 

- Это мой родной город, 
здесь мои родители, близкие 
люди, друзья, моя работа, а 
с избранием меня депутатом 
округа появилась и ответствен-
ность за жителей территории. 
Я знаю, что им нужна моя по-
мощь, и они всегда могут на 
неё рассчитывать. Никогда я не 
допускал мысли уехать. Если 

честно, и желания такого не возникало. Я живу по 
принципу «где родился, там и пригодился». Нуж-
но полноценно реализоваться в своём городе, быть 
ему полезным и гордиться успехами своей малой 
родины. Кто, как не мы, сделает город лучшим, 
комфортным и перспективным для наших детей?!

Константин ЗАЙЦЕВ, председатель 
правительства Иркутской области:

- Когда в 1999 году меня из-
брали депутатом Государствен-
ной Думы третьего созыва, со 
стороны было много разгово-
ров о том, что я могу остаться в 
Москве, продолжить там свою 
карьеру. Но я всегда рассма-
тривал работу в столице только 
как длительную командировку. 
Не изменилось моё отношение 

и после очередного избрания меня депутатом Госу-
дарственной Думы 5-го созыва. Я по-прежнему не 
собирался покидать родной город, а моя семья всё 
это время продолжала жить в Ангарске. 

Я видел много городов, наблюдал, как живут в 
них люди, как развита инфраструктура, какой уро-
вень благоустройства в разных регионах России, и 
могу вас заверить, что Ангарск - прекрасный город! 

Несомненно, как в любой семье, в любом хозяй-
стве, в нашем округе есть проблемы, но благодаря 
неравнодушным активным жителям они постепенно 
решаются. Я давно убедился, что ангарчане - уникаль-
ные люди. Если они загорелись какой-то идеей, то не 
бросят её воплощение на полпути, будут настойчиво 
идти к достижению цели. Со своей стороны хочу ска-
зать, что правительство Иркутской области понима-
ет значимость задач, которые стоят перед Ангарским 
округом, и делает всё возможное для их решения.

Александр КУРАНОВ, заместитель 
председателя Думы Ангарского 
городского округа:

- Я коренной ангарчанин! 
Моих родителей, опалённых 
войной работяг, судьба свела 
на ангарских новостройках. 
Здесь я родился, рос, учился, 
начинал трудовой путь, рабо-
таю и живу в Ангарске по сей 
день. Разное было в истории 
нашего города: и хорошее, и 
плохое. Наверное, никто не 

поспорит с тем, что в последние годы Ангарск ди-
намично меняется в лучшую сторону.

Мне, как депутату уже трёх созывов, сегодня не 
стыдно смотреть в глаза своим избирателям. Квар-
талы и микрорайоны, находящиеся на моём окру-
ге, преображаются и становятся комфортными для 
жизни. Подобных перемен территории не видели 
за время правления всех предыдущих депутатов, 
мэров и администраций.

Я патриот нашего города! Здесь живут моя семья, 
мои дети, мои друзья. Мне приятно вносить свой 
посильный вклад в позитивные городские изме-
нения, и я очень рад, что нахожусь в коллективе 
единомышленников.

Александр ГОРОДСКОЙ, председатель 
Думы Ангарского городского округа: 

- В своё время я по разным 
причинам рассматривал воз-
можность переезда в другой 
город. Если бы вопрос касался 
лично меня, я бы мог без тру-
да принять решение сменить 
место жительства и строить 
свою карьеру в другом регио-
не. Но я осознанно остался в 
Ангарске, потому что понимал: 

моим детям будет комфортно именно здесь. Уро-
вень дошкольного, школьного, дополнительного 
образования в нашем городе, поверьте, один из 
самых высоких в стране. Я много ездил по Рос-
сии, посмотрел разные её регионы, и у меня была 
возможность сравнить. Определяющим фактором 
для окончательного решения остаться в Ангарске 
было не только качество нашего образования, но 
и отношение преподавателей к детям, наконец, 
друзья, привязанности, которые тоже много значат 
для ребёнка. Кроме того, для меня, как для роди-
теля, было важно удобство инфраструктуры. Детям 
не приходилось преодолевать большие расстояния 
до школы, как, к примеру, в крупных городах, все 
кружки, библиотеки были рядом. Эти слагаемые 
в сумме дали отличный результат: дети получили 
прекрасное образование в Ангарске. 

Сергей КОЗЛОВ, заместитель главного 
врача по хирургии Ангарской 
городской больницы:

- В сентябре этого года буду 
отмечать 20-летие своей жизни 
в Ангарске. Сюда я приехал по-
сле учёбы в Иркутском медуни-
верситете. Ангарск выбрал из-за 
близости к благам областного 
центра, но при этом здесь мож-
но гораздо дешевле купить соб-
ственное жильё, да и до Байкала 
всего полтора часа езды.

Со временем полюбил наш город. За его компакт-
ность, уют, отсутствие пробок на дорогах, чистоту, 
культурный уровень - в наших ДК выступления 
столичных артистов не редкость. А за последние 
8-10 лет город ещё больше преобразился: растут 
новые микрорайоны, появились набережная, со-
временные спортивные центры, скверы. Поэтому, 
когда меня звали уехать в Москву и Красноярск, я, 
взвесив все за и против, отказался.

По роду своей деятельности я много где бывал, 
но если сравнивать Ангарск с такими городами, 
как, например, Иваново или Мытищи, с таким 
же уровнем населения, то, несмотря на близость 
к столице, они нам, по моему субъективному мне-
нию, существенно проигрывают.

АНГАРСК - ГОРОД СИЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ


